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伍家朗（男單球員）：香
港公開賽的其中一件大事，就
是何sir結束帶隊14年的生涯，
何sir為港隊帶來了很好優異成
績，我在其指導下，由一個青
年球員變成幾乎是全隊最老的
一位，祝何sir退休生活愉快，
身體健康，一切順順利利！

楊雅婷（女雙球員）：很
感謝你這些年來的悉心教導和
支持。這是你執教的最後一項
比賽，真的很不捨，你的付出
和熱情永遠激勵着我們，可以
講沒有你的教導亦沒有現在的
我，真的很感謝你這麼多年的
付出。

楊霈霖（女雙球員）：祝
總教練何sir退休生活愉快！感
謝何sir多年悉心的教導，支持
同鼓勵，亦教授我們很多道
理，親力親為地幫助我們。雖
然不捨得，但天下無不散之筵
席，我們會繼續努力，積極正
面並將你的教導銘記於心！

何一鳴還點評了對女雙
「雙楊配」 楊雅婷和楊霈霖的
展望，他透露巴黎奧運比賽之
前，主要由他來負責 「雙楊
配」 的訓練居多，他認為楊霈
霖的傷病多了一些，如果傷病
少一些，兩人的進步的空間會
很大。何sir同樣對女單的盧善
恩和馬子雪有寄予厚望。至於
男單的李卓耀，何sir有對其打
波思維需從冒險轉變到保守一

些的想法。

對女單雙秀寄予厚望
何sir認為，盧善恩和馬子

雪的進步空間很大，而且兩人
年紀還小，但如同他一直說
的，羽毛球想打出高水平，你
所接受的艱苦的訓練需更進一
步，她們可否進步取決於訓練
質量能否提升，如果可以的
話，她們在比賽中的表現便能

更進一步。談到男單的李卓
耀，何sir覺得阿耀的想法要轉
變的是，很多時候他打出去的
球是冒險的成分較大，所謂
「五五波」 ，如果他要提升，
打出來的波要保守一些，失誤
率就少一些，現在他的失誤多
就是 「五五波」 的原因。何sir
還認為，除保守之餘，阿耀還
得提升至少10%的跑動能力，
這是後者需要考量的。

不計算羽毛球未算是奧運會正式項目時，港羽的陳
智才和陳念慈在1988年漢城奧運獲得的混雙銅牌， 「鄧
謝配」 鄧俊文和謝影雪在巴黎奧運獲得的第4名是何一鳴
帶隊時在奧運會上最好的成績。何一鳴透露 「鄧謝配」
在本月便會正式拆夥，謝影雪將會退役，具體時間將留
待兩人宣布。 「鄧謝配」 兩人亦特意感謝了何Sir這位
「伯樂」 的提攜和照顧。

謝影雪在個人社交網站上發文表示，今次香港站賽
事除了是她和鄧俊文最後一次香港公開賽，亦是何Sir最
後一次帶領兩人的比賽，她很多謝何Sir多年來教會他們
的所有事，除打波外，亦教會他們很多做人的道理，令
她學會要做一個成功運動員之前，要先做一個好的人。
最後謝影雪還說，她自己算是比較叛逆的運動員，她多
謝何Sir從來無放在心上，還處處為兩人着想，多謝何
Sir。

鄧俊文指何Sir陪伴自己多年，征戰雅加達亞運、世
錦賽、奧運等多個大賽，對何Sir榮休感到十
分不捨得。他還提到很幸運對方
能帶領他們在最近兩站賽事，
包括早前的日本站和
香港站賽事分別晉
身決賽和四強，認
為是美好的回憶。

何一鳴：
熱愛便要做到最好

港羽總教練榮休 贈言後輩衝世界頂尖

在上周香港公開羽毛球錦標賽最後一天比賽日，服務了中國香港羽毛球隊近30年的總教練
何一鳴，在三代港羽運動員聚首一堂的歡樂氣氛中榮休。何Sir當天接受大公報獨家訪

問，最後一次以總教練的身份寄語港羽運動員： 「如果你熱愛這項運動，那麼即使多辛苦你都
會取得突破，因為你喜歡，所以你必須全力以赴去做到最好。」 他又特別點名年僅20歲的男單
新星吳英倫，稱讚他有一般人沒有的堅強意志力，他相信吳英倫未來 「一定得」 。

大公報記者 張 銳

港羽毛球隊隊員送上祝福

何Sir望阿耀球風更穩健

▲伍家朗（左）感謝何一鳴的
多年教導。

▶謝影雪（左）感謝何一鳴
教導她很多做人的道理。

▲何一鳴親力親為指導楊霈霖
（左）、楊雅婷。

在近30年的教練生涯當中，何Sir
提拔了多不勝數的運動員，見證了中國
香港羽毛球隊在這30年當中的光芒和起
起伏伏。而他帶隊的最後一個賽事便是
上周的香港公開羽毛球錦標賽。何Sir在
其榮休的當天，最後一次以總教練的身
份寄語港羽運動員，他說，既然選擇了
羽毛球，便是跟苦與累鬥爭，港羽的目
標是世界水平。何一鳴說： 「我們既然
有這個目標，訓練上如何投入是需要面
對的，在很艱苦困難和充滿壓力的時
候，我們如何做到突破，這是我們需要
思考的。如果你熱愛這項運動，那麼即

使多辛苦你都會取得突破，因為你喜
歡，所以你必須全力以赴去做好。」

何Sir在訪問中還逐一點評了對港羽
各個項目的想法和展望，他特別提到了
年僅20歲、且在今年香港站以
「黑馬」 姿態打入男單8強
的吳英倫（圖圓），他稱
讚這名年輕球手很有天
分，且有一般人沒有的
意志力： 「他的意志力
很強，不是說說而已，而
是他發自心裏面對羽毛球
這項運動的熱愛，還有對目

標清晰的認識，才可以做到如此堅毅的
意志力去面對困難，這不是一般人能夠
做到的。」

讚吳英倫意志力強
在吳英倫年輕的時候，

何Sir便很看好他，他還舉
例了吳英倫小時候的一
件事情，證明這名年輕
人擁有一般人沒有的意
志力和對羽毛球這項運
動的熱愛： 「吳英倫13歲
那年，他的腳受傷，醫生

不給他訓練，他和他媽媽來找我，因為
吳英倫想打波，但醫生不給他打，吳英
倫的媽媽便想我勸一下她的兒子，我和
他媽媽說放心，把他交給我，醫生不給
他上場打不要緊，叫他來球場，我安排
櫈子給他，我們在櫈子上打，我們就這
樣打了約兩個月。」 何Sir認為通過這個
事例便能看出吳英倫的意志力，即使他
受傷，但他仍然想打波，因此何Sir幫助
他滿足他想打波的渴望，完成他的心願
和想法，這就是他的堅持，何Sir相信吳
英倫未來 「一定得」 。

何一鳴小檔案
年齡：

出生日期：
出生地：

62歲
1962年4月14日

廣東廣州

運動員生涯主要獎牌：
1987年世錦賽混雙銅牌

（代表中國隊）

教練生涯摘要：
─1994年起擔任港羽女隊教練

─2010年起擔任港羽總教練

─2024年9月15日退休

▲何一鳴（左四）早前領軍出戰巴黎奧運會，這是他最後一次領軍出戰國際大賽。 ▲港隊名宿在香港公開賽後聚首，為何一鳴送行。
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【大公報訊】中國香港武術聯會將於2024
年11月23及24日舉行首次 「2024年全港學界武
術比賽」 ，此次比賽旨在推廣中國武術進入校
園，讓年輕學生能夠接觸和學習這中華文化瑰
寶。中國香港武術聯會會長霍震寰指，中國武
術是中國一張名片，代表着中國的國粹，受到
全世界的矚目。它並非單一的武術運動，其中
的尚武精神更是值得在校園中推廣，讓年輕的
學生能夠接觸這寶貴的國粹。他亦希望透過今
次活動，喚起香港教育相關部門的重視，並得
到學生、家長及香港市民的支持。霍震寰說：
「少年強則國強，讓學生自小接觸中國武術能
帶來許多好處，包括提高身體素質、增強自信
心、培養紀律和團隊合作精神，還能傳承中華
文化，從而培養愛國愛家觀念。」

副會長徐小明表示，許多國家和地區已將
本國的武術納入校園體育課程，日本和韓國分

別將柔道、空手道和跆拳道作為中小學的必修
體育課。西方國家則有拳擊和劍擊。相對而
言，香港的中小學尚未將中國武術納入常規體
育課程。他說： 「有些學校雖然設有武術興趣
班，但與中國內地將武術作為學校重點體育課
程的推廣和發展相比，仍有很大差距。」 徐小
明又指出這次報名參加比賽的情況十分踴躍，
已有一百多間學校約有千名學生表示將報名參

加。不少家長對於此次武術走入校園的想法和
比賽活動表示大力支持，認為這是一個促進學
生多元發展和文化認同的重要機會。

香港的武術運動員過往曾在國際賽上取得
理想成績，於 「第十六屆世界武術錦標賽」
中，劉子龍分別憑 「南拳」 及 「南刀」 勇奪金
牌與銅牌。何健欣、楊子瑩與沈曉榆亦於 「女
子對練」 項目奪金，成績理想。

全港學界武術比賽11月舉行

【大公報訊】記者方俊明珠海報道：作為粵港澳大灣區
重磅青少年賽艇盛事，AISL哈羅賽艇邀請賽2024暨 「粵港澳
大灣區系列賽─橫琴名校賽艇邀請賽」 官宣將於11月30日在
橫琴天沐河開賽。

廣東省政協常委、德天集團主席霍啟山表示，哈羅賽艇
邀請賽雲集大灣區賽艇青年、知名外地大學及企業參與，促
進運動員、教練與觀眾之間的國際文化交流。

哈羅賽艇邀請賽11．30展開▼
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▲AISL哈羅賽艇邀請賽2024暨 「粵港澳大灣區系列賽─橫琴
名校賽艇邀請賽」 官宣啟動。 大公報記者方俊明攝
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